



DIARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

AÑO I.	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,	ANUNCIOS Y COMUNICADOS.	N.º 18
	En provincias, un mes 1 Pts.	TRINIDAD, 5.	A precios convencionales. No se devuelven los originales.	

NOTAS DEL DIA

Como los sonidos tristes de la campana que llama a los fieles para la oración en una tarde de Noviembre arrebatados por las borrascas frías, como el silvar del setentrión en las noches largas del invierno, así parecen alejarse los rumores de la última lucha electoral en España.

Nosotros hemos visto el paso de la tempestad desde este oasis donde nunca causa estragos el huracán de las pasiones políticas ni nunca manchan el cielo azul las nubes grises. Aquí ha sido elegido diputado el Excmo. señor Marqués de Rafal, ilustre prócer cuya antigua y noble estirpe nació y tuvo su desarrollo en la bella tierra oriolana. Ha sucumbido un poder viejo, poder que agobiaba a los oriolanos, y ha sido sustituido por otro, que puede llamarse más que así, una ayuda.

El caciquismo es un poder odioso, la representación del pueblo elegida por el libre albedrío de éste, es una ayuda, un apoyo, una defensa.

Pasó el turbión sin que nos hayamos dado cuenta los oriolanos. Las pasiones políticas han hecho correr la sangre en Barcelona.

Dentro de dos días el escrutinio general y después, ya pode-

mos todos los españoles ir preparando nuestros ánimos para que la felicidad y el bienestar no nos sorprendan. Después de tanta lucha, después de tanta agitación, después de haber corrido la sangre, bien seguro está que los nuevos diputados, los candidatos triunfantes, se apréstan a cumplir sus promesas y a dar la batalla decisiva para que este país sin ventura entre en el camino más seguro y más corto de regeneración.

Cesó la lucha. Ahora el patriotismo impone la paz, una paz benéfica y remuneradora. En las Cortes hay mucho que hacer; pero son cosas que se distancian de la política, que no pueden mezclarse con ésta sin peligro de sufrir fracasos perjudiciales para el pueblo, para el que reclama con justicia, para el que tiene derecho a reclamar.

¿Qué harán las nuevas Cortes? Allá veremos.

Esperar: ese es el eterno consuelo del pueblo español.

Por eso nosotros, hoy, contra nuestra costumbre, hemos querido ser también optimistas al escribir sobre política general.

COSMOMANIA

¿ESTARÁ HUECO?—Entre los reclutas últimamente revistados en Múnich, hay uno que a pesar de tener un metro 30 centímetros de estatura solo pesa veintiocho kilogramos.

OTRA VEZ LA PATTI.—En Milán corren rumores de que la Patti volverá a cantar de nuevo. La primera audición en que tomará parte la célebre diva que ya cuenta sus sesenta y pico, será en París y saldrá acompañada de otra celebridad el tenor Jean Reszke.

Ambos cantarán respectivamente Rosina y Almaviva de *El barbero de Sevilla* en el teatro particular del opulento artista Reszke.

El solo anuncio de este acontecimiento musical trae afanadísimos a críticos y elegantes que buscan la manera de poder asistir a esta representación.

La Patti conserva, al decir de los que recientemente la han oído, todas sus facultades.

VISTAS ORIOLANAS

EN EL CASTILLO

Mi amigo X y yo caminábamos uno en pos del otro cuesta arriba por la estrechísima senda que conduce a la meseta del monte donde aún se resisten a los siglos, restos de lo que fue soberbio castillo, levantado allí por los romanos y más luego reconstruido por los árabes durante su larga dominación.

Un remusgo frío y desagradable nos azotaba el rostro. El silencio era sólo interrumpido por los quejidos del viento que por aquellos lugares corría, el sordo rumor de la ciudad, el continuo *run, run* del agua al precipitarse

por los azules del río, que cual brillante cinta de oro serpea por la verde alfombra de nuestra huerta hasta esconderse entre los repliegues del paisaje allá por el horizonte, marcado por la derecha, con una visible motita: la torre de Murcia. Y a la izquierda, por una franja azul más acentuada: el mar.

Al mover nuestros pies, los riscos producen un sonido hueco, casi lúgubre, semejando los lamentos y suspiros de los hijos del Profeta que durmieron allí el sueño eterno y los que lloraron la pérdida de este paraíso terrenal.

Imposible describir con toda verdad la magestuosidad del paisaje que parece en reposo, abajo, replegado a la sombra de la montaña.

Junto a aquellas derruidas paredes se transporta el espíritu a tiempos pasados.

Ya no es el monte de San Miguel, el castillo: es *Hams Argualla* y por entre sus peñascos aun esperamos ver aparecer los antiguos dominadores, de tez morena, ardientes ojos, negra barba, sirviéndole de marco blanca caperuza ó rico turbante. El viento sigue produciendo lastimeros quejidos en la soledad de la montaña. Nosotros soñamos.

Allí sobre al perimetro donde hoy se levanta magestuosa la Catedral, el templo cristiano, estaba la soberbia y vencedora

mezquita: sobre el alto minarete, el santón que llama para las últimas oraciones de la tarde. Á la izquierda el barrio cristiano cuyos habitantes sufren los dolores del vencido, del esclavo.

El soberbio agareno pasea como dueño por el rico vergel dejando flotar al viento su albo alquicel.

Y en todo este tropel de cuadros, que cual película cinematográfica pasa por nuestra imaginación, vemos reproducirse la ciudad antigua, con sus murallas que bajan hasta el río, sobre ellas un ejército de valerosas mujeres, y aguijoneando un fogoso corcel, un gallardo guerrero que recorre la ciudad dando órdenes. Quizás sea el godo Teodomiro.

Antes vemos extenderse dos legiones de guerreros que levantan una nube espesísima de polvo. Se alejan de la ciudad. Una de las legiones, por los atavíos de sus hombres, parecen remontarse á los primeros tiempos de la ciudad, hacia el año 190. Pueden ser los soldados del Pretor Lucio Munio.

La otra tropa es gente de más cercanos tiempos: sus trajes son del siglo XIV; sin duda son vasallos de Pedro I.

Luego ruido de armas y gritos de rabia, de muerte, de dolor y de triunfo.

Después nada.....al disiparse una espesa nube que ha cubierto por breves instantes la ciudad, aparece sobre la mezquita, la cruz triunfante, vencedora para todos los tiempos y al moro, humillado, lloroso, que corre hasta perderse en las lejanías del paisaje.

Una ráfaga se lleva al tiempo. Suben hacia la montaña sonidos de trompetas y voces de gloria. Las puertas de la ciudad se abren para dar paso á regia comitiva cuyas indumentarias corresponden al siglo XV, quizás al año 1488. Los reyes católicos terminan en Orihuela las cortes que comenzaron en Valencia.

Y así, sin interrupción, van desfilando hechos señaladísimos de gloria. Un agudo silvido sacude nuestro letargo.

Allí abajo por entre el bosque de naranjos se desliza el tren, que lleva adornada su cabeza con larga penacho negrusco. Atraviesa un puente de hierro sobre el Segura, que resiste el enorme peso. Como por ensalmo apare-

cen al mismo tiempo de uno á otro extremo de la población y en todos los sitios unas luces brillantes.

El tropel de guerreros con sus largas picas, fuertes espadas y corvos alfanges ensangrentados se esfuman á lo lejos. La ciudad es ocupada por otra multitud de hombres que llevan apegos del trabajo. Tantos siglos dedicamos á destruir que parece mentira hayamos edificado tanto en tan poco tiempo.

Falta aún reconstruir, más bien, vigorizar el espíritu. Aún nos quedan remembranzas de aquella soberbia que levantaba su pedestal sobre la vida de los hombres. Aun nos queda en la sangre algo de aquellos ardores, aun queremos volver nuestros ojos atrás ¿para qué?

Miremos hácia adelante, hácia un horizonte de paz y de trabajo. Así caminan más rápidamente los pueblos á la cima de su grandeza.

Queden allá arriba las ruinas, mudos testigos de antiguas luchas. Al fin y al cabo son ruinas que el tiempo ha de pulverizar.

R. R. R.

CASINO DE CAZADORES DE ORIHUELA

Conclusión.

Art. 48. Los artículos de este reglamento no podrán modificarse más que en junta general extraordinaria convocada al efecto á petición por escrito de la mitad más uno de los socios y expresando en la solicitud el artículo ú artículos que se hayan de variar y no podrá discutirse esa petición si al acto de la Junta concurren menos de la tercera parte de socios en total.

Art. 49. Empezará á regir este reglamento el día de la constitución de la sociedad.

Art. 50. La sociedad no podrá disolverse sin que lo acuerden en junta general por lo menos tres cuartas partes de los socios que la forman y para ello con fundada causa.

La junta organizadora terminará sus funciones en fin de año que será elegida de nuevo.

La junta se renovará por mitad anualmente.

CRONIQUELLA TEATRAL

Los artistas que componen la compañía de zarzuela cómica dirigida por el primer actor señor Alarcón se despidieron anoche del público orcelitano celebrando aquellos y este el beneficio de la distinguida y aplaudida tiple señorita Luisa Bonoris.

El programa escogido para la función no pudo ser más selecto. «El Cabo primero», «La Buena Sombra» y «El Húsar de la Guardia.»

Las obritas obtuvieron una interpretación acertadísima, por todos los artistas que en ellas tomaron parte entre los que merece citarse á las señoras Navarro, Valdoví y señor Alarcón, Soucase, Portes, León y Banquells.

Luisa Bonoris estuvo inimitable en los tipos y caracteres tan opuestos que representó anoche.

Antes de terminar la romanza en *El Cabo primero*, fué interrumpida por una ovación delirante y desde la sala, los palcos y aun desde las galerías altas, comenzó á caer sobre el escenario una lluvia nutridísima de flores que fueron rodeando á la simpática artista.

También recibió ésta otros regalos de sus más entusiastas admiradores y el Sr. Soucase leyó unos versos dedicados por un admirador á la tiple.

Al terminar la velada se repitieron los aplausos y se arrojaron con profusión las flores al escenario.

La señorita Bonoris, guardará un recuerdo grato de Orihuela y de la noche de su primer beneficio en este teatro.

Y decimos su primer beneficio porque los deseos del público es que se presente otra ocasión para aplaudir á tan simpática artista y como ésta es seguro que no le será indiferente aquél, hará lo posible por volver pronto á Orihuela.

A de G

NOTA.—Los de fuera de Orihuela que deseen recibir nuestro diario, deben llenar el boletín de última plana firmándolo y remitiéndolo á nombre del Administrador de LA HUERTA á nuestra redacción, calle de la Trinidad, 5, Orihuela.

Contra la embriaguéz

Un tabernero de San Sebastián, D. Ciriaco Barrástegui, ha tenido una idea que merece ser acogida con entusiasmo no solamente en la hermosa ciudad denostierra, sino, en España entera donde la juventud encuentra facil acceso al vicio y á la vagancia en las tabernas.

El aludido tabernero ha enviado á sus colegas la siguiente circular que no tiene desperdicio.

Al mismo tiempo y con ella ofrecemos á las autoridades de Orihuela materia de estudio para hacer un gran bien, si con dicho estudio pudieran dar con una medida justiciera que pusiera á raya el avance en la juventud del vicio denigrante y peligroso de la embriaguez.

Dice así la circular:

«Los que somos padres sabemos cual es el sitio más apropiado para nuestros hijos: la escuela ó el taller; nunca la taberna.

Y si como taberneros tenemos la obligación de significar el gremio, censurado por algunos que no ven con buenos ojos que en nuestros establecimientos demos albergue á la juventud, porque bebiendo, jugando y blasfemando se pervierte, como padres, tenemos igualmente el deber de impedir por todos los medios posibles, que la juventud adquiera desde su más tierna edad unos hábitos que tarde ó nunca desaparecen y pueden ser tal vez su perdición.

Por las razones expuestas y por otras que dejó á la consideración de usted, entiendo que se impone una acción común y que todos los que componemos el gremio de taberneros debemos llevarlas á la práctica para no expender en nuestros establecimientos ninguna clase de licores ni vinos á los jóvenes menores de 8 años, y menos facilitarles barajas ni otros instrumentos de juego.

Aunque bajo el punto de vista comercial parece que esta medida podría perjudicarnos en nuestros intereses, no lo es así, pues si bien es cierto que perderíamos esa venta insignificante, podríamos aumentarla en cambio con mayor concurrencia de personas mayores, que se abstienen de entrar en las tabernas por no

codearse con ciertos muchachos traviosos, mal hablados y acaso pendencieros.

La circular termina diciendo que tal medida sería bien recibida por la opinión en general, no perjudicaría intereses de los agremiados y proporcionaría á éstos una gran satisfacción.

¡Ya lo creo que sería bien recibida por la opinión!

NOTICIAS

Un lunch.

Nuestro amigo el director de «Unión Republicana» D. Manuel Pérez y Pérez, para celebrar el feliz natalicio de su nueva y preciosa hija Julita, reunió ayer tarde en su casa á todos sus amigos y compañeros de la prensa local obsequiándonos con un espléndido lunch. Abundaron los dulces, licores y habanos.

Entre los que acudieron á la fina invitación de nuestro compañero recordamos á D. Manuel Franco Rebagliato y D. José María Martínez Pacheco, de «El Diario»; D. Andrés de Lacárcel, de «El Censor»; D. José M. Teruel, D. Luis Zerón, D. Alfredo Ibáñez, D. Manuel Pérez Sastre y otros que no recordamos en este momento.

Todos los presentes reiteramos nuestra felicitación al Sr. Pérez, mostrándole deseos de que la ventura sea compañera inseparable de la recién nacida Julita.

Nosotros repetimos la enhorabuena á los dichosos papás.

Mas elecciones.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 32 de la ley vigente sobre elección de senadores, el día 27 de los corrientes se efectuará la elección de compromisarios para la de senadores.

En Pamplona y en juicio por jurados, ha sido sentenciado á la última pena un sugeto que mató á su padre en Mayo último en el pueblo de Abarzuna.

Uno de los primeros proyectos que presentará el Gobierno á las Cortes cuando estas se reúnan, es el referente á la colonización interior.

Con este proyecto, dicen los ministros, se combatirá con ventaja la emigración.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano del alcalde de Callosa de Segura D. Antonio Marco Cutilla, que ha venido sobre asuntos particulares, acompañado de varios amigos,

Don Manuel Senante, ha salido di-

putado por Azpeitia. Enhorabuena.

En Alicante se celebró ayer el enlace matrimonial de nuestro amigo D. Federico Soler con la señorita Rosario Leal.

Larga luna de miel les deseamos.

Ayer tarde á la llegada del diputado liberal Ruiz Valarino, un grupo fusionista quiso organizar una manifestación en su obsequio, con cuyo motivo el Sr. Pescetto trajo una música forastera.

Pero el jefe de la guardia municipal la impidió por no tener los organizadores permiso de la autoridad. Resultó un acontecimiento de música sorda!

Ha dejado de existir en esta población D. Francisco Gil Alfosea, hermano de nuestro querido amigo don Luis.

A la familia del finado le enviamos nuestro pésame.

Hoy habrán tomado posesión los nuevos diputados provinciales.

El escritor Azorin ha triunfado en el distrito de Tijola por donde presentó su candidatura á la diputación á cortes.

Con un día espléndido, caloroso, se ha celebrado hoy el mercado extraordinario de la semana.

Ha venido mucha gente de los pueblos cercanos.

Se han hecho muchas transacciones.

Corre el rumor que será nombrado Director de esta sucursal del Banco de Cartagena, un acuadalado propietario de la región.

En Madrid ha fallecido el padre del actor dramático D. Fernando Diaz de Mendoza.

Descanse en paz.

Todas las noches ha dado una turba de chicos en tomar por campo de sus juegos y pedreas la calle del Hospital (en el trozo conocido por la calle de Abajo.) Los vecinos se quejan y con razón.

Á ver si la pareja de servicio en el Arrabal Roig concluye con esas pedreas.

En Murcia, por cuestión del vino, promovióse en un ventorrillo de las afueras de la ciudad una reyerta en la que resultó muerto un zapatero llamado José Urrea y gravemente heridos Juan Bernal y Ramón Quinto.

Ha sido encarcelados varios sugetos que acompañaban á los heridos.

INFORMACIÓN ESPECIAL

DE LA HUERTA

(Madrid 23—13.)

Los liberales disgustados.—

Lo que dice Moret.—Romanones y Lacierva.

Los liberales están disgustadísimos con Maura por los procedimientos que este ha empleado en las elecciones para que triunfaran sus amigos y protegidos.

Moret ha dicho: tal forma de obrar, representa el desprestigio del sufragio.

Añade que Maura ha querido ganar en otros sitios y á costa de los partidos monárquicos avanzados, las actas que le ha quitado la solidaridad.

Romanones ha sacado tres actas.

Ha dicho que será diputado por Mula y que su mayor deseo es, que llegue el día en que pueda derrotar á Lacierva.

Se dice que este ha anunciado su dimisión.

Rodrigo Soriano de broma.

—¿Se vá la Cierva?

(Madrid 23—13'10).

El Gobierno está disgustado por el triunfo que han obtenido los republicanos en Valencia.

Al recibir la noticia todos los ministros se mostraban sorprendidos y no ocultaban su desagrado.

Rodrigo Soriano telefoneó á Maura diciéndole.

Tengo el gusto de notificarle que he sido elegido diputado por el primer lugar de esta circunscripción.

Á pesar de que se ha negado oficialmente, sigue creyéndose que Lacierva se irá del Gobierno.

Los solidarios.

(Madrid 23—13'10).

Se confirma que ha triunfado por mayoría abrumadora la solidaridad en Barcelona.

Salmeron está satisfecho.

Los carlistas triunfantes.

(Madrid 23—13'15)

Los carlistas llevarán al Congreso quince diputados.

Entre estos está Barrio y Mier, Mella y Llorens.

Los partidarios de D. Carlos están alborozados con su triunfo.

La mayoría del Congreso

(Madrid 23—13,15).

La mayoría del congreso en la legislatura que vá á comenzar será según cálculos muy aproximados de 270 diputados, incondicionales de Maura.

Los solidarios

Los solidarios han publicado un manifiesto en los periódicos recomendando la calma á sus partidarios.

Á pesar de todo dicen algunas noticias particulares que reina en la capital de Cataluña un gran malestar y que los antisolidarios atribuyen el triunfo de la solidaridad al apoyo que ésta han tenido del Gobierno que ha favorecido los amañes electorales.

Madrid 23—13'20.)

No se habla más que de las elecciones.

Los moretistas y demócratas se muestran furiosos.

Moret no parece dispuesto á tomar una seria revancha, sólo dice, que no ha de ayudar á la escandalosa adulteración del sufragio. Se atribuye esto á que Moret no le ha dolido tanto como parece la derrota por medio de pucherazos, persecuciones y amañes del gobierno, que han sufrido algunos de sus amigos.

En cambio Romanones no niega el rencor que siente contra La Cierva de quien políticamente promete vengarse por todos los medios.

Otros creen que el tiempo refrescará algo esta irritación del conde.

Imp. de Luis Zerón.—Orihuela.

Sección de Anuncios

LA HUERTA

diario defensor de los intereses morales materiales de la región

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Precios de suscripción

Provincia, una peseta al mes. Madrid y extranjero, 3'50 ptas. trimestre. Anuncios y Co-
municados á precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA DE LA TRINIDAD, NÚMERO 5.

LA HUERTA publicará diariamente extensa información telegráfica.

Boletín de suscripción



Don _____
que vive en _____
provincia de _____
desea suscribirse al periódico «LA HUERTA»
por _____ meses.

El interesado.

Mas elecciones

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 32 de la ley vigente sobre elección de senadores, el día 27 de los corrientes se efectuará la elección de compromisarios para la de senadores de la región.

En Pamplona y en Jaén por jurados, ha sido sufragado á la última para un sugeto que más á su padre en Mayo último en el pueblo de Abarzueta.

Uno de los primeros proyectos que presentó el Gobierno á las Cortes cuando estas se reunían, es el relativo á la colonización interior. Con este proyecto, dicen los ministros, se combatirá con ventaja la emigración.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano del señor de Cullera de Segura D. Antonio Mares Guillén que ha venido sobre sus partes á las reuniones de varios amigos.

Don Manuel Soriano, ha salido de

El señor de Cullera de Segura, D. Antonio Mares Guillén, ha salido de Pamplona y en Jaén por jurados, ha sido sufragado á la última para un sugeto que más á su padre en Mayo último en el pueblo de Abarzueta. Uno de los primeros proyectos que presentó el Gobierno á las Cortes cuando estas se reunían, es el relativo á la colonización interior. Con este proyecto, dicen los ministros, se combatirá con ventaja la emigración. Hemos tenido el gusto de estrechar la mano del señor de Cullera de Segura D. Antonio Mares Guillén que ha venido sobre sus partes á las reuniones de varios amigos. Don Manuel Soriano, ha salido de